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政协之窗

■■记者记者 金睿敏金睿敏

早在 2020年 7月，市政协十三届二十一
次常委会会议围绕“切实发挥‘两海’优势，大
力发展港口经济，打造‘重要窗口’中最精彩
板块的重要增长极”这一议题进行了专题协
商。会议提出，要大力发展港口经济，以港聚
产、以产兴城，促进港产城融合发展，奋力推
动实现“大港梦”。

如今，独山港经济开发区已开放深水港
口岸线 12.5公里，建成外海生产性码头泊位
21个，其中万吨级泊位 13个，一轴四区的岸
线作业区加快形成。2021年，实现货物吞吐
量5096吨，增长29.6%；集装箱吞吐量27.1万
标箱，增长35%。

面朝大海、满帆前行。港口建设的持续
发展，让港运建设也迎来了“加速度”。面对
得天独厚的海河联运发展优势，独山港充分
发挥“前海后河”的资源优势，构建起绿色高
效的海河联运网，“十四五”期间，海河联运关
联项目计划总投资 104亿元，今年计划开工
建设项目 5个。此外，独山港还持续优化疏
港公路建设，启动上港路、滨港路、独广路建
设，形成“三横四纵”的陆域集疏运体系。推
动建设翁金线兴港路以东段拓宽提升改造工
程、翁金线海港路至兴港路提升改造工程，持
续提升区域路网品质。

独山港，不“独”而“聚”。独山港以港聚
产，不断扬优势、锻长板，立足于打造“上海国
际航运中心重要组成部分、杭州湾北岸重要
物流中心、浙北大型临港工业集聚区”三大定
位，重点发展临港新材料、先进装备制造和港
口现代物流三大产业，使港口产业发展呈现
良好势头。2021年，独山港实现规上工业产
值 625亿元，增长 57.7%，拉动全市规上工业
产值增长 18.7个百分点，其中新材料板块贡
献产值420亿元，占67.2%。

港口、港运、港产建设“快推进”的同时，
独山港的港城建设也迎来了“新时代”。近两
年，独山港着眼空间资源要素集约优化，重点
平衡生产、生活、生态功能区布局，聚焦公共
设施配套项目建设，不断加快友邻中心、“新
乡邻”等项目的建设进度，推进智安中心尽快
开工建设，谋划独山港大厦、文体中心、港城
商贸综合体、酒店等项目的落地，着力加快现
代化滨海新城建设。

因港而兴、向海而荣，大港梦，在坚守中
越来越近。下一步，独山港区将紧扣“12458”
发展密码，精准定位全市海洋经济新增长极
目标，切实发挥“两海”优势，加快“四港”建
设，实现“四港”联动。在港产建设上，围绕

“三区四园”功能布局，把产业的“蛋糕”继续
做大做强；在港城建设上，尽快推动形成“一
核两心、三区四园、三廊多轴多通道”功能结
构；在港运建设上，结合海河联运区位优势和
现代物流园“内延外联、互联互通”这一功能
定位，加快“四纵四横”集疏运体系规划编制，
谋划好危化品运输、货物运输专用通道等；在
港口建设上，强化内河码头规划布点，有序推
进外海码头开发建设，年内启动A5、A6泊位
的建设，统筹推进内河港池建设，力争年内启
动独山二号港池建设，着力提升港口吞吐能
力，加快港口贸易增长。

港口经济出成效

在长三角一体化大背景下在长三角一体化大背景下，，大力发展港口经济已成为全市上下的共识大力发展港口经济已成为全市上下的共识。。近年来近年来，，我市按照市政协我市按照市政协《《关于切实发挥关于切实发挥““两海两海””优势优势 大力发展港口经大力发展港口经
济济 打造打造““重要窗口重要窗口””中最精彩板块的重要增长极的建议案中最精彩板块的重要增长极的建议案》》提出的提出的““四个一四个一””建议建议，，持续放大持续放大““两海两海””优势叠加效应优势叠加效应，，港口建设形象提升港口建设形象提升，，临港产业集临港产业集
群发展群发展，，““大港梦大港梦””加速实现加速实现，，独山港已成为独山港已成为““重要窗口重要窗口””中最精彩板块的重要增长极中最精彩板块的重要增长极。。66月月1010日下午日下午，，市政协开展主席会议专项集体民主监督活动市政协开展主席会议专项集体民主监督活动，，
围绕围绕《《关于切实发挥关于切实发挥““两海两海””优势优势 大力发展港口经济大力发展港口经济 打造打造““重要窗口重要窗口””中最精彩板块的重要增长极的建议案中最精彩板块的重要增长极的建议案》》办理落实情况开展办理落实情况开展““回头看回头看””。。市政协市政协
主席何健主席何健，，十三届市政协主席王道平十三届市政协主席王道平，，市政府副市长宋怡玲市政府副市长宋怡玲，，市政协副主席许静市政协副主席许静、、方晓烈方晓烈、、沈幼锋沈幼锋、、唐华荣唐华荣，，秘书长唐卫华出席会议秘书长唐卫华出席会议。。

在坚守中越来越近在坚守中越来越近““大港梦大港梦””

宋怡玲副市长对市政协一直以来对我市
港口经济工作的鼎力支持表示衷心感谢。她
指出，与会人员提出了很好的意见和建议，市
政府将认真梳理、积极采纳并落实到各项工
作中。她表示，通过近几年的努力，我市港口
经济发展取得了长足进步。一是港口建设有
序推进。独山港区作为嘉兴港所辖三大港区
之一，口岸开放达到7座。二是临港产业集群
提升。浙沪新材料产业园建设取得突破性进
展，引进了首个百亿项目，浙工大平湖新材料
研究院产学研作用进一步发挥。三是海河联
运提速增效。杭平申线平湖段全线贯通，独
山港大桥竣工通车，海河联运的“最后一公
里”将继续拓展完善。四是港城配套日益完
善。配套项目正在加紧建设，旧城区发展定
位进一步清晰，正朝着港口大城不断迈进。

在听取相关汇报和专题协商后，何健主
席充分肯定了我市港口经济发展取得的成
果。就下一阶段更好地推动港口经济发展，
他强调，一要思想认识再深化。对于港口经
济发展和我市经济社会发展的关系，要处理
好长远与眼前的关系、整体与局部的关系、急
需与必须的关系。二要工作重心再聚焦。加
快港口经济发展要抓好三个关键点，强化规
划引领，统筹港产城融合发展，抓好顶层设
计，抓实工作机制，抓住“城”这一关键。做好
重大项目，聚焦重大产业项目、重大基础设施
项目、港口服务贸易项目，引领产业高质量发
展。注重绿色发展，强化安全、生态体系建
设，加快建设智慧化工园区，大力推进生态环
境整治，强化应急救援能力建设。三要政协
助力再精准。要广泛调研、深入论证，以“请
你来协商”为平台，广泛开展协商议政，汇集
更精准更专业更前瞻的意见建议。充分发挥
政协独特优势，团结凝聚各界力量，为我市发
展港口经济营造良好氛围。

市府办、发改局、经信局、财政局、自然资
源和规划局、交通运输局、水利局、应急管理
局、生态环境分局、独山港经济开发区负责
人，政协机关有关人员、专题调研组部分成
员、有关政协委员参加了此次市政协主席会
议专项集体民主监督活动。

精准布局谋长远

专题协商见真章
前期，市政协经济委通过调研走访、座谈

交流搜集了相关意见建议，对建议采纳情况
作了具体评估。“虽然港口建设成效明显，建
议也得到了高度重视，但依然有不少堵点、难
点制约着港口的持续发展……”市政协经济
委针对推进机制建立不完善、集疏运体系和
临港新城建设滞后等问题提出了真知灼见，
建议要不断完善工作机制，市镇两级及相关
部门应凝心聚力，做好结合文章，真正形成向
上争、市统筹、深挖潜的港区建设合力；要建
立项目清单，对独山港区现存的问题，分清轻
重缓急，合理安排计划，抓好工作落实；要强
化资金、土地要素保障，对难点进行专题研
究，进一步保障独山港经济开发区健康有序
发展。

港口是经济发展的“晴雨表”，码头是港
口经济发展的重要支柱。“独山港的岸线管
理有待提高，由于前期规划谋划系统性不
足，致使后期建设中，风机和码头泊位存在
冲突；资源利用率较低，产业结构优化仍然
任重道远……”在专题协商中，专题调研组
成员齐正旺率先“抢麦”，结合自己的专业优
势，围绕如何统筹考虑港口全生命周期的运
作提出了意见，他建议在港口经济建设发展
中，要加强前瞻性思考，立足当前、放眼长
远，增强后期建设工作的主动性和预见性；
要整合现有资源，实现现有资源的优化，提
高港口使用率。同时，他希望政府能加强协
调、协商，有序推进外海码头的开发建设。

“近年来，独山港港口经济发展迅速，我是
见证者更是参与者。但目前，独山港的港口经
济发展面临着新形势、新环境下带来的诸多挑
战……”作为与独山港共同成长起来的一代
人，专题调研组成员陆婷用自己的亲身经历和
感悟对独山港经济建设提出了期盼，她希望政
府给予独山港开发建设更大、更强的支持，通
过积极盘活土地、资金等要素，为独山港新城
建设提供更多的要素保障。此外，经济要发
展，交通要先行，随着独山能源、苏宁、京东等
一批重大项目建设投产，疏港道路运输压力剧
增，针对这一现实问题，陆婷认为，要不断提升
道路交通基础设施建设，持续加快构建独山港
现代化集运体系。同时，居有定所、环境宜人，
群众的幸福指数才能大大提高，因此要在民生
实事上着重发力，完善港后服务配套，以产兴
城，着力加快现代化滨海新城建设。


